
Comme tous les prin-
temps, le début de 
l’année est un temps 
fort pour l’association, 
puisque février et mars 
sont les mois où il faut 
tailler et greffer. 

Nous avons réalisé 
plusieurs opérations de 
greffage pour la pépi-
nière de l’association 
d’une part et  proposé 
des formations à nos 
adhérents d’autre part . 

C’est ainsi que le 22 
février les pruniers et 
cerisiers ont été greffés 
à Labarthe Inard, puis 
le 17 mars ce fut le 
tour des pommiers et 
poiriers à Couret. 
Plus de deux cents 
arbres ont été répartis 
chez Jean-Pierre Bar-

thès, Georges Clave-
rie, André Lafont, Ni-
colas Marchand, Fran-
çois Moura, Marcel 
Olivan et Daniel Pons. 
Nous ferons le point à 
la fin de l’été et vous 
tiendrons au courant 
des variétés disponi-
bles à la vente cet au-
tomne. 

Les adhérents ont été 
invités à apprendre à 
tailler le 24 février à 
Izaut de l’Hôtel et  à 
greffer le 10 mars à 
Saint Gaudens. 

La bourse aux greffons  
organisée le 3 mars à 
Boussens a été un suc-
cès : beaucoup de pas-
sionnés sont venus 
partager leurs connais-
sances, se renseigner 
et voir des  démonstra-
tions de différentes 
techniques de greffage. 
Beaucoup sont repartis 
avec des porte-greffes 
pour propager d’an-
ciennes variétés loca-
les ou ont greffé sur 
place avec les greffons 
que nous avions mis à 
disposition.  

Début de la saison 2007 

Les 29, 30 et 31 mars 
s’est tenu à l’université 
du Mirail un colloque 
international sur le 
thème « Histoire des 

fruits, pratiques des 
savoirs et savoirs en 
pratiques ». Les 
conférences de cher-
cheurs spécialisés dans 
des disciplines très 
pointues et très diver-
ses comme les fruits 
connus au Moyen Âge 
en Europe Centrale, 
l’histoire du groseillier 
et du cassissier, la 
culture de l’olivier en 
montagne kurde, les 
techniques de greffes 
en Chine au XIVème  
siècle….ont élargi nos 

ho rizon s commin-
geois... Nous avons 
aussi retrouvé des  
problématiques  com-
munes dans des do-
maines apparemment 
fort lointains. Certai-
n es int erv ent ion s 
étaient plus « proches» 
de nos préoccupations, 
notamment concernant 
les choix pomologi-
ques du Grand Siècle, 
la culture fruitière à 
Versailles et à Mon-
treuil-aux-Pêches ou 
encore le rôle des 
conservatoires et des 
appellations géogra-
phiques... Ces trois 
journées ont permis 
des rencontres et des 

discussions lors des 
pauses ; un stand de 
librairie était là pour 
compléter les exposés, 
vous pourrez consulter 
deux nouveaux livres 
dans la bibliothèque de 
l’association.  

N. Marchand, D. Pons et E. 
Journolleau   

Colloque à l’université 
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Greffage à Couret : concentration et application sont de rigueur ! 



Apprendre à greffer, c'était  un 
vieux projet que je ne savais pas 
comment réaliser, et  au moment 
où j'en avais vraiment besoin, voi-
là que l'association propose une 
journée de formation...  L'un de 
mes pommiers, âgé de 7 ans, vi-
goureux et productif, donne des 
pommes (canada) que je n'appré-
cie pas beaucoup et qui se conser-
vent très peu car elles sont  très 
sensibles aux maladies (moniliose 
surtout). A côté j'ai deux pom-
miers très vieux qui se meurent et 
que j'apprécie : une golden ferme 
et sucrée d'excellente conservation 
et une transparente de Croncels 
acidulée et très précoce. Je me di-
sais qu'il me fallait  au moins une 
baguette magique, mais plusieurs 
personnes m'ont affirmé qu'il était 
possible de greffer un arbre de 
cette taille. Évidemment je ne m'y 

serais pas risquée toute seule ! J'ai 
donc retrouvé  une quinzaine de 
"stagiaires" attentifs et passionnés, 
venus d'horizons divers, le 10 
mars. Nous avons écouté attentive-
ment le discours très clair, docu-
menté et construit  de Nicolas Mar-
chand toute la matinée, discours 
complété par un document récapi-
tulatif. Notions scientifiques et 
savoirs ancestraux, tout y était, et 
nous étions pleins d'impatience 
d'affronter le travail pratique 
l'après-midi. Divisés en trois grou-

pes nous avons pu tourner sur trois 
ateliers : greffe en couronne, en 
fente et en anglaise. Quelques 
doigts un peu entaillés plus tard, 
nous étions des greffeurs confir-
més - croyais-je...  Nous nous 
sommes quittés contents de notre 
journée. Entre gens passionnés on 
se comprend et on a des tas de 
choses à se dire. De retour chez 
moi, je regardais mon arbre sans 
oser attaquer la coiffure en brosse. 
Heureusement, j'ai eu le soutien de 
Elisabeth et de Nicolas (nous habi-
tons le même village) et nous nous 
sommes mis au travail. Vous pou-
vez voir le résultat particulière-
ment horrible, mais quand on jar-
dine on vit  d'espoir...  A ce jour je 
suis rassurée : la moitié des gref-
fons ont fait  quelques timides 
feuilles. Rendez-vous pour la pre-
mière récolte… (F.L.) 

Où en est le site In-
ternet ? 

Nous avons déposé 
des dossiers pour 
demander des aides 
auprès du Conseil 
Général et des Com-
munautés de Com-
munes des environs 
l’année dernière. Ces 

 

 

 

 

 

 

 

 

demandes sont examinées en ce 
moment, nous attendons des ré-
ponses. Si des subventions nous 
sont accordées, nous pourrons 
commander la mise en place de la 
base de données pour que nos do-
cuments, photos…. soient accessi-
bles en ligne. 

Nous espérons pouvoir vous en 
dire plus dans le prochain numéro. 
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Le stage de greffage vu par une participante 

Nouvelles du site Internet 

L’ ÉCHO DE S VE RGERS  D’ ANTAN 

sies, les premiers parrains pourront 
recevoir leur arbre « filleul » à 
l’automne. 

Nous avons également commandé 
pour cet automne plusieurs  varié-
tés de poiriers et de pêchers auprès 

de pépiniéristes spéciali-
sés. Nous grefferons ces 
variétés supplémentaires 
la saison prochaine et 

pourrons assurer une deuxième 
livraison à l’automne 2008 pour 
les poiriers et en 2009 pour les 
pêchers. Nous poursuivons les re-
cherches 
p o u r 
quelques 
v ar iét és 
m a n -
quantes. 

Les recherches sur les variétés lis-
tées dans les plans d’archives du 
château de Marrtes Tolosane nous 
ont permis de trouver les premiè-
res variétés de poires. « Épargne », 
« Mouille-bouche » et « Épine 
d’été », ainsi qu’un co-
gnassier du Portugal sont 
en pépinière au château. 

Les greffes semblent réus-

L’opération « parrainage d’un arbre »  

Premiers greffages  

des arbres « filleuls » 



L’un des plans du jardin à Martres Tolosane 

Stages d’été : taille en vert  
et greffage en écusson 

NUMÉ RO 6  

Nous vous proposons de venir en 
apprendre plus le 16 juin (avec 
une petite présentation théorique  

avant de vous 
lancer, séca-
teur à la main). 
R e n v o y e z -
nous votre bul-
letin d’inscrip-
tion pour que 

nous nous organisions au mieux 
quant au lieu. 

Les personnes intéressées par le 
greffage en écusson sont invitées 
à  se manifester : nous sommes 
prêts à organiser un stage fin juil-
let. 

Si vous n’avez pas réussi à tailler 
ce printemps, il vous reste une 
chance :  la taille en vert ! Celle-ci  
se pratiqué l’été, quand les 
arbres sont en feuilles 
comme son nom le laisse 
entendre. C’est l’occasion 
de peaufiner votre taille de 
printemps et surtout d’anti-
ciper sur la taille future.  

Comme l’année dernière, nous avons accepté 
de participer à l’opération  « Rendez-vous aux 
Jardins » qui est organisée chaque premier 
week-end de juin.  

Nous serons donc les 2 et 3 juin au château de 
Martres Tolosane. Outre notre 
stand d’expo sition, deux 
conférences sont prévues :  

samedi à 16h : Du potager du 
roi au verger du château de 
Martres Tolosane, histoire 
d’un projet de restitution 

dimanche à 16 h : Histoire 
des jardins de la Renaissance 
au Siècle des Lumières. 

  

intéressés par l’aventure ? Pour 
des raisons de coût, il faudrait  
planifier plusieurs semaines à l’a-
vance (pour le transport notam-
ment). Nous pourrions bien sûr 
visiter le Potager du Roi, mais aus-
si organiser une visite au Jardin du 
Luxembourg, d’autres idées sont 
envisageables. 

Faites-vous connaître et nous en 

Le Potager du Roi à Versailles 
organise un week-end de rencontre 
d’associations qui gèrent ou res-
taurent des jardins « historiques » 
les 6-7 Octobre prochains. 

Nous y sommes cordialement invi-
tés pour échanger et nouer des 
contacts.  

Certains d’entre vous seraient-ils 

discuterons ensemble d’ici la ren-
trée. 
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«Rendez-vous aux jardins»  
crû 2007 

Une idée folle ??... 

Appel aux volonta
ires pour organis

er  

les  permanences sur le s
tand ! 

Merci de vous manifester au 05 6
1 95 68 12 

Rendez-vous le 

16 juin 



Chambre d’Agriculture 
Place Pégot 

31800 Saint Gaudens 

Le 29 mai , Elisabeth Journolleau 
ira parler du projet de restitution 
du verger au château de Martres 
Tolosane lors de la visite d’une 
école. Ce sera l’occasion de pré-
senter aux enfants le fonctionne-
ment des arbres fruitiers, d’expli-
quer brièvement l’obtention des 
variétés, d’insister sur la diversité 
des fruits…  

 

Le 29 juin, les élèves du Lycée 
Agricole organisent une manifes-
tation dont nous n’avons pas en-
core les détails, notre présence a 
été demandée. Qui a des disponi-

Nous avons participé à une jour-
née portes ouvertes à la ferme de 
St Médard le 15 mai :  nous repré-
sentions la biodiversité végétale, à 
côté des exposants venus montrer 
des races anciennes de moutons, 
des chèvres de race pyrénéennes à 
long poil et  longues cornes…. 

Le public n’était  pas au rendez-
vous, mais des classes du Lycée 
Agricole ont pu être sensibilisées. 

bilités ? Répondez-nous assez 

rapidement pour que nous puis-

sions organiser ou décliner l’in-

vitation. 

 

Selon les disponibilités des béné-
voles et la générosité des arbres, 
des dégustations de cerises et de 

prunes devraient avoir lieu à la 
saison. Évidemment on ne peut 
fixer de dates dès maintenant. 
Nous invitons donc les personnes 
qui souhaitent être prévenues à se 
manifester. Nous les tiendrons au 
courant le moment venu.  

 

Nous avons rencontré une per-
sonne chargée de recherche au 
CNRS, des pistes d’études pour-
raient être proposées à des étu-
diants. Nous réfléchissons à des 
sujets pertinents qui pourraient à la 
fois donner matière à des recher-
ches et enrichir nos travaux. 

Pour toute correspondance au bulletin 
  

Elisabeth Journolleau 

22 rue saint Genest 
31800 Labarthe Inard 

Téléphone : 05 61 95 68 12 
Télécopie : 05 61 88 91 35 

Messagerie : Elisabeth.Journolleau@Socius.fr 

… il se passe toujours quelque chose... 

Chèvres de race pyrénéenne 

Calendrier 

20 mai : foire bio à Aspet et à Ore (en Frontignes). 

Nous étions invités à participer à ces deux manifes-

tations, mais nous avons dû déclarer forfait.  

2-3 juin : week-end des « Rendez-vous aux jardins 

2007 » au château de Martres Tolosane 

16 juin : stage de taille en vert 

et avant la journée des associations en septembre... 

Nous venons d’apprendre le décès de Jean Ané, l’un des membres 
« actifs » de l’association et du conseil d’administration. Il s’était 
notamment intéressé aux prunes et avait commencé tout un travail 
de recensement.  
Nous voulons partager avec sa famille toute notre tristesse. 


